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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 14. Sitzung des Ortsrates Engter 
vom 13.03.2014 

Reiter- und Schützenstübchen, Stiegeweg 71, 49565 Bramsche 
TOP 1 – 10 gemeinsam mit den Ortsräten Kalkriese, Lappenstuhl, Schleptrup sowie 

der Ortsvorsteherin von Evinghausen 
Im Anschluss an die gemeinsame Sitzung tagt der Ortsrat Engter in der Gas 

 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Markus Wahlers  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Matthias Besch  
Herr Peter Furmanek  
Herr Detlef Schubert  
Herr Ralf Seeleib  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Jörg Brüggemann  
Frau Heike Tepe  
Herr Helmut Witt  

Mitglied Bündnis 90/Die Grünen 
Frau Silvia Klose  
 
 
Abwesend: 
 
 
Beginn: 18:00 Ende: 21:00 
 
Tagesordnung: 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
  

 2   Wahl / Bestimmung einer / eines Nachfolgerin/s 
für Helmut Bei der Kellen als Sprecherin/s u. Sit-
zungsvorsitzende/n der Ortsräte des Kirchspiels 
Engter 

  

 3   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 4   Genehmigung der Niederschrift der gemeinsamen 
Sitzung vom 31.01.2013 

  

 5   Erörterungen und Empfehlungen über gemein-
same Angelegenheiten - Sitzungstermine 

  

 6   Kurzvortrag der Stadtverwaltung zur Kindergar-
tensituation im Kirchspiel Engter 
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 7   Verkehrssituation an der L 87 u. Fahrradwegsi-
tuation im Kirchspiel Engter 

  

 8   Umwelttag   

 9   Kurzvortrag von "Rat und Tat" zur aktuellen Situa-
tion u. zu den Ideen u. Initiativen in den Arbeits-
gruppen 

  

 10   Einwohnerfragestunde   

 11   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 
Beschlussfähigkeit 

  

 12   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 13   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 
21.01.14 sowie der Sitzung vom 04.02.14 

  

 14   Bericht des Ortsbürgermeisters   

 15   Einwohnerfragestunde   

 16   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 
Ortschaft Engter 

  

 16.1   Antrag der Katzenhilfe e.V. auf Gewährung eines 
Zuschusses für die Kastration herrenloser Katzen 

  

 17   Beantwortung von Anfragen   

 18   Anfragen und Anregungen   

 19   Einwohnerfragestunde   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

und Beschlussfähigkeit 
 

 
 
OBM Bei der Kellen begrüßt alle Anwesenden und weist auf eine Unterschriftenliste des 
Fördervereins der Niels-Stensen-Klinken hin, auf der die Anwesenden mit Ihrer Unterschrift 
von der Möglichkeit Gebrauch machen können, sich gegen die geplante Schließung des 
Krankenhauses auszusprechen. 
 
OBM Bei der Kellen begrüßt die Ortsbürgermeister und die Oratsmitglieder der Orsträte des 
Kirchspiels und bittet die OBM um Feststellung der Beschlußfähigkeit ihrer Ortsräte. 
ORM Rothert fehlt entschuldigt. ORM Decker nimmt ab TOP 4 an der Sitzung teil. 
Die jeweiligen Ortsräte sind beschlussfähig. 
ORM Witt bittet für die CDU-Fraktion Engter den TOP 3 auf TOP 2 vorzuziehen. 
 
 
 
 
TOP  2 Wahl / Bestimmung einer / eines Nachfolgerin/s 

für Helmut Bei der Kellen als Sprecherin/s u. 
Sitzungsvorsitzende/n der Ortsräte des Kirch-
spiels Engter 
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Die CDU-Fraktion des OR Engter stellt einen Antrag den Vorsitzenden für die gemeinsame 
Sitzung nicht für die Dauer der gesamten Wahlperiode neu festzulegen, sondern den Vorsitz 
jährlich wechseln zu lassen. 
 
OBM Görtemöller meldet sich zu Wort und berichtet, dass die OBM und die Ortsvorsteherin 
Evinghausen im Vorfeld vereinbart haben, das Amt für den Rest der Wahlperiode zu verge-
ben und Änderungen bezüglich der Handhabe erst in der nächsten Wahlperiode Berücksich-
tigung finden sollen. 
 
OBM Bei der Kellen nimmt dieses als Anregung für die folgende Wahlperiode ab 2016 zur 
Kenntnis. 
 
 
 
 
TOP  3 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
 
OBM Bei der Kellen bedankt sich für die gute Zusammenarbeit der OR in den gemeinsamen 
Sitzungen und bittet um Wahl eines Nachfolgers für den Sitzungsvorsitz 
OBM Görtemöller bedankt sich bei OBM Bei der Kellen für den Sitzungsvorsitz der letzten 22 
Jahre und schlägt als neue Vorsitzende OBMin Marewitz vor. 
OBM Bei der Kellen lässt über diesen Vorschlag abstimmen. 
 

Abstimmungsergebnis :   einstimmig 
 

4 Enthaltungen 
 
OBM Marewitz übernimmt die Leitung der weiteren Sitzung und bedankt sich für das ihr ent-
gegengebrachte Vertrauen. 
 
 
 
 
TOP  4 Genehmigung der Niederschrift der gemeinsa-

men Sitzung vom 31.01.2013 
 

 
 
Das Protokoll der gemeinsamen Sitzung vom 31.01.2013 wird einstimmig genehmigt. 
 
 
 
 
 
TOP  5 Erörterungen und Empfehlungen über gemein-

same Angelegenheiten - Sitzungstermine 
 

 
 
OBMin Marewitz gibt folgende Termine bekannt: 
Der Festausschuss triftt sich zur Planung des Seniorennachmittages am 24.03.2014 um 
19.30 Uhr in der Gaststätte Schwöppe. Sie bittet um rege Beteilung. 
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Für die Durchführung der diesjährigen Feuerwehrübung, der Bepflanzung der Kübel am 
Friedhof und den Volkstrauertag ist in diesem Jahr der Ortsrat Kalkriese zuständig.  
Im Jahr 2015 wird dieses vom Ortsrat Lappenstuhl erledigt und 2016 seitens des Ortsrates 
Schleptrup. 
 
 
 
 
TOP  6 Kurzvortrag der Stadtverwaltung zur Kindergar-

tensituation im Kirchspiel Engter 
 

 
 
OBMin Marewitz gibt zur Darstellung der Kindergartensituation im Kirchspiel Engter das Wort 
an Herrn Furche. 
Herr Furche hält einen Kurzvortrag zur Kindergartensituation in Engter und Lappenstuhl und 
verdeutlicht diese an belastbaren Zahlen und stellt realistische Prognosen.  
Im Rahmen der Anmeldewoche in den Kindergärten wurde deutlich, dass die Zahl der an-
gemeldeten Kinder in etwa mit der des letzten Jahres vergleichbar sei, in diesem Jahr aller-
dings vermehrt Kinder unter 3 Jahren angemeldet wurden. 
Er weist daraufhin, dass durch die Bildung einer Krippengruppe in Engter und der Verlänge-
rung der Anmietung eines Raumes von der Siedlergemeinschaft in Lappenstuhl die notwen-
digen Plätze für die unter 3-jährigen zur Verfügung stehen werden und voraussichtlich alle 
angemeldeten Kinder einen entsprechenden Platz erhalten. 
Eine Übersicht des verwendeten Zahlenmaterials wird dem Protokoll beigefügt. 
 
Es entsteht eine kurze Diskussion über die Bildung einer Krippengruppe in Engter im Zu-
sammenhang mit dem Umbau der bisherigen Schule zum Kindergarten sowie des Platz-
mangels für eine weitere Gruppe in Lappenstuhl. 
 
 
 
 
TOP  7 Verkehrssituation an der L 87 u. Fahrradwegsi-

tuation im Kirchspiel Engter 
 

 
 
Ortsvorsteherin Bruning beschreibt in einem kurzen Vortrag die Verkehrssituation an der L 
87. Nach den Veränderungen auf der Bad Essener Strecke sei festzustellen, dass die Stre-
cke von Engter nach Evinghausen vermehrt von Motorradfahrern genutzt wird. Sie berichtet, 
dass sie sich im letzten Jahr um eine mögliche Präsenz der Polizei und in Gesprächen um 
Lärmmessungen und um die Aufstellungen von Bannern gekümmert habe. In wieweit Mass-
nahmen möglich sind und umgesetzt werden können, um auch die Strecke von Engter nach 
Evinghausen unattraktiver zu machen, bleibt abzuwarten. Sie hat am 19.03.2014 einen Ter-
min mit Landtagsabgeordneten vereinbart und wird dort diese Problematik sowie die Not-
wendigkeit eines Radwegebaus an dieser Strecke darstellen. 
ESTR Willems nimmt Bezug auf die Unfallstatistik und weist daraufhin, dass mögliche Ver-
änderungen im Rahmen der tagenden Verkehrskommission geprüft werden sollen. 
Bezüglich des Radwegbaus bringt LSBD Greife ein, dass für das Projekt des Baus eines 
Radweges an dieser Strecke das Land zuständig sei und hierfür auch die Kosten trage. Die 
Maßnahme stehe auf Platz 5 der Prioritätenliste des Landes. 
ORM Bublitz weist in diesem Zusammenhang auf den noch fehlenden Lückenschluss des 
Radweges im Bereich Lappenstuhl auf der Strecke zwischen Vörden und Engter hin. 
Es erfolgt eine kurze Diskussion über Lautstärke und Geschwindigkeit der Motorräder und 
ein Aufruf an die Polizei, Kontrollen bezüglich der zugelassenen Dezibel-Werte und der Be-
triebserlaubnisse der Motorräder durchzuführen. 
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TOP  8 Umwelttag  
 
 
OBMin Marewitz berichtet, dass in diesem Jahr bezüglich des Umwelttages keine Zusam-
menarbeit mit der Grundschule Engter stattfinden wird. 
OBM Görtemöller bringt hierzu ein, dass ein Umwelttag seitens der AwiGo am 28.03 und 
29.03. unterstützt wird. Jeder Ortsrat solle in seiner anschließenden Sitzung über eine mögli-
che Teilnahme separat entscheiden. 
 
 
 
 
TOP  9 Kurzvortrag von "Rat und Tat" zur aktuellen 

Situation u. zu den Ideen u. Initiativen in den 
Arbeitsgruppen 

 

 
 
Herr Nowak hält einen kurzen Vortrag über die Tätigkeit von "Rat und Tat" und berichtet über 
die Ergebnisse aus den Arbeitsgruppen. 
Es soll ein Kirchspieltreff für Senioren gebildet werden, in dem sich die Senioren des Kirch-
spiels ein bis zweimal wöchentlich treffen können und für sie wichtige Themen besprechen, 
sowie auch Informationsveranstaltungen in diesem Rahmen stattfinden lassen. Die Interes-
sen und Belange der Senioren im Kirchspiel sollen durch einen vierseitigen Fragebogen ab-
gefragt werden, um dann gezielte Informationen anbieten zu können. 
 
 
 
 
TOP  10 Einwohnerfragestunde  
 
 
Herr Bockstiegel weist noch einmal darauf hin, dass die geplante Radwegführung im Bereich 
der Bramscher Allee aus seiner Sicht nur auf der Südseite möglich ist. Desweiteren bittet er, 
die Radwegführung auf dem Schleptruper bzw. Engter Kirchweg zu berücksichtigen. Hier 
sind aufgrund der bestehenden 30 Zone die Schilder für die Benutzung des Radweges ent-
fernt worden und macht somit im Bereich des Hauses der Familie Bei der Kellen einen Sei-
tenwechsel notwendig. 
 
Ein Mitglied des OR Engter weist auf die geplante Bepflanzung seitens des Wasserverban-
des an der Schützenplatzkurve an der L 87 hin. Hier sei dann eine Überschaubarkeit nicht 
mehr gegeben. 
LSBD Greife will sich hierzu erkundigen. 
 
 
OBMin Marewitz schließt die Sitzung um 19.20 Uhr. 
 
 
 
 
TOP  11 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

und Beschlussfähigkeit 
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OBM Wahlers eröffnet die 14.Sitzung des Ortsrates Engter und stellt die Beschlussfähig fest.  
 
 
 
 
 
TOP  12 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
 
Keine. 
 
 
 
 
TOP  13 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 

21.01.14 sowie der Sitzung vom 04.02.14 
 

 
 
OBM Wahlers lässt über die Sitzungen vom 21.01.14 sowie 04.02.14 abstimmen. 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig bei 2 Enthaltungen. 
 
 
 
 
TOP  14 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
 
OBM Wahlers gratuliert dem neu gewählten Präsidenten des Schützenvereins Engter 1848 
e.V. Herrn Helzun für die Ortschaft Engter teilgenommen hat. Unter anderem fand eine Be-
gehung zum Thema Lichtverhältnisse in der Ortschaft gemeinsam mit Herrn van de Water 
vom Bauamt statt. Diese Ortsbegehung wird als sehr aufschlussreich für weitere Planungen 
gesehen. Am 29.03.14 findet eine gemeinsame Umweltaktion mit der Jägerschaft statt. 
Gleichzeitig sollen an diesem Tag am Regenrückhaltebecken die Bäume aus der Aktion 
„Baum des Jahres 2013“ gepflanzt werden. Sollten hierdurch Kosten für einen notwendigen 
Verbissschutz entstehen, werden diese vom Ortsrat Engter übernommen. Weiterhin wird am 
26.03.14 ein Termin zur Planung der diesjährigen Engter Bisse stattfinden.  
OBM Wahlers wurde von besorgten Eltern auf die Situation in den teilweise überfüllten Bus-
sen im Schülerverkehr angesprochen. Hierbei werden jedoch nach Auskunft durch Herrn 
Furche vom Schulamt die gesetzlichen Vorschriften eingehalten.  
OBM Wahlers spricht sich für eine Verwendung des alten Feuerwehrhauses nach zum Woh-
le der Dorfgemeinschaft aus. OBM Wahlers regt an, förmlich einen Antrag an die Verwaltung 
zu stellen, dass das derzeitige Feuerwehrhaus nach einem geplanten Neubau eines neuen 
Feuerwehrhaues als Dorfgemeinschaftsanlage für das Kirchspiel Engter genutzt wird.  
 
 
 
 
 
TOP  15 Einwohnerfragestunde  
 
 
Keine. 
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TOP  16 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 

Ortschaft Engter 
 

 
 
ORM Witt erläutet, dass die Schützenfahne des Schützenvereins Engter aufgrund ihres al-
tersbedingen schlechten Zustandes dringend restauriert werden muss. Dieses Verfahren ist 
sehr aufwendig und würde ca. Kosten in Höhe von 2.500 Euro bis 3.000 Euro veranschla-
gen. Das entspricht ca. 25 Prozent des Gesamtbudgets des Schützenvereines, so das si-
cherlich entsprechende Zuschüsse nötig werden. OBM Wahlers sichert entsprechende fi-
nanzielle Unterstützung zu, sobald konkrete Zahlen vorliegen. 
 
 
 
 
TOP  16.1 Antrag der Katzenhilfe e.V. auf Gewährung ei-

nes Zuschusses für die Kastration herrenloser 
Katzen 

 

 
 
Nach kurzer Diskussion lässt OBM Wahlers über den vorliegenden Antrag abstimmen.  
Abstimmungsergebnis: Einstimmig abgelehnt.  
 
 
 
 
 
TOP  17 Beantwortung von Anfragen  
 
 
Auf die Frage von ORM Tepe nach den Bäumen an der L78 kommt von LSBD Greife die 
Antwort, dass die Verkehrsinseln in Planung sind und entsprechend bepflanzt werden.  
 
 
 
 
 
TOP  18 Anfragen und Anregungen  
 
 
ORM Witt möchte bezüglich des Ausbaus der Bramscher Allee wissen, wann die Bauaktivitä-
ten beginnen.Von Gildehaus an bis zur Abzweigung befindet sich keine Straßenbeleuchtung. 
Zudem ist dieser Bereich recht eng, so dass eine konkrete Gefahr für Fußgänger besteht. 
ORM Witt regt an, dort zumindest provisorisch durch Aufbringen von Schotter einen sicheren 
Patt für Fußgänger zu schaffen. ESTR Willems verweist in diesem Zusammenhang, dass 
hierdurch auch bei einer provisorischen Lösung bereits eine Verkehrssicherungspflicht ent-
stehen würde. Von ORM Besch kommt die Beobachtung, dass durch die intensive Pflege der 
Pflanzbeete durch Maschineneinsatz  diese sehr tief abgesackt sind und entsprechend viel 
Mutterboden verloren gegangen ist. Dies betrifft insbesondere die Bereiche Am Ungelbach, 
Möserstraße sowie auch im Neubaugebiet Kapshügel. Hierzu ergänzt ORM Brüggemann, 
dass derzeit im geplanten Gewerbegebiet Mutterboden abgebaut wird und dieser eventuell 
zum Auffüllen der Pflanzbeete genutzt werden sollte. Weiterhin bezieht sich ORM Brügge-
mann auf einen Zeitungsartikel bezüglich eines geplanten Überflutungsgebietes am Engter 
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Bach und stellt die Frage, wo konkret djieses Gebiet geplant ist und welche Konsequenzen 
dieses Überflutungsgebiet hat. ORM Brüggemann wünscht, das in der nächsten Sitzung des 
Ortsrates Engter die Planung für den Fahrradweg an der Bramscher Allee vorgestellt wird.  
ORM Besch weist darauf hin, dass in der Kampstraße in Höhe der Hausnummer 21/19 eine 
wilde  Kirsche steht, welche dort nicht hin gehört. Diese sollte entfernt werden, um einem 
möglichen Schaden zu vermeiden. ORM Seeleib beschreibt den schlechten Zustand der 
Bürgersteige im Ortsteil Engter. Besonders im Bereich Rolkers Kamp und Schleptruper 
Kirchweg gibt es seiner Meinung nach Sturzgefahr für ältere Menschen durch Stolperkanten 
und Schlaglöcher. Hier sollte Abhilfe geschaffen werden.  
ORM Tepe schildert, dass Sie bislang durch die Erneuerung der Pflasterung der Ortsdurch-
fahrt Engter keine Verbesserung bemerkt hat. Im Gegenteil wird seitens der Ortsratsmitglie-
der eine Verschlechterung bestätigt. Hierzu verliest OBM Wahlers eine ausführliche Erklä-
rung zur Pflastersanierung durch LSBD Greife. OBM Wahlers erklärt, dass die vorgeschrie-
bene Nutzungszeit für diese Pflasterung von 15 Jahren aufgrund der Förderung aus Mitteln 
der Dorferneuerung demnächst abläuft. Ab diesem Zeitpunkt sollten dann entsprechende 
Anträge gestellt werden, um dieses Teilstück der L 78 zu verändern. Eventuell sollte über 
eine Teerdecke nachgedacht werden, um den Verkehr weniger geräuschvoll fließen zu las-
sen. ORM Tepe wurde von vielen Bürgern angesprochen, die es sehr bedauern, dass es 
jetzt nur noch ein Wahllokal in der Grundschule Engter gibt. Bedauert wird, dass das bisheri-
ge Wahllokal in der Gaststätte Rothert nicht mehr als Wahllokal ausgewiesen wird. Hier wird 
um eine Erklärung gebeten. Zumindest müssten die beiden Wahlbezirke in der Grundschule 
Engter auch räumlich eindeutig getrennt sein.  
 
 
 
 
TOP  19 Einwohnerfragestunde  
 
 
Keine. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Markus Wahlers   ESTR Ulrich Willems Detlef Ullerich 
Ortsbürgermeister                             Verwaltung Protokollführer 
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